



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN



PP-4

02/10/2023

NACIONAL

VERACRUZ, COLIMA Y SINALOA CON MÁS CASOS

Reportan una fosa clandestina a diario

Las tumbas irregulares localizadas entre septiembre de 2022 y junio de 2023 suman 342, donde había 696 cuerpos y sólo 195 fueron identificados, de acuerdo con datos oficiales. En lo que va del Gobierno de López Obrador se acumula el hallazgo de dos mil 863 sepulturas ilegales. Sólo en Guerrero, el colectivo Memoria, Verdad y Justicia encontró siete fosas ilícitas con 17 cadáveres, durante una búsqueda en los últimos 12 días **MÉXICO Y ESTADOS P. 4 Y 11**

**VERACRUZ, COLIMA Y SINALOA, DONDE MÁS ABUNDAN**

Entra el final de sexenio con una fosa clandestina a diario

Quinto Informe. En lo que va del Gobierno de AMLO, suman dos mil 863 de estas tumbas ilegales encontradas

ÁNGEL CABRERA

Durante el penúltimo año del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, en promedio, en el país se halló diario una fosa clandestina, según datos del Quinto Informe.

De acuerdo con los anexos del documento, entregado a la Cámara de Diputados, en 10 meses, entre septiembre de 2022 y junio de 2023, lo que equivale a 303 días, las autoridades reportaron el descubrimiento oficial de 342 fosas clandestinas.

En dichos lugares se localizaron 696 cuerpos, de los cuales solo 195 lograron ser identificados y 105 fueron entregados a sus familias.

“Respecto de la información proveniente de las fiscalías, se reportó la localización de 342 fosas clandestinas, con 696 cuerpos, de los cuales fueron identificados por dichas autoridades 195 y 105 entregados a sus familiares”, indica el documento.

La Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) destacó que “para obtener un diagnóstico a nivel nacional sobre el número de fosas clandestinas, así como de su avance en la identificación, a partir de la información que compartió la Fiscalía General de la República y las fiscalías estatales, el Gobierno de México por conducto de la CNB puso a disposición de cualquier usuario un registro interno”.

Dicha plataforma de transparencia de datos, al corte de abril pasado, da cuenta de que en lo que va del sexenio se detectaron 2 mil 863 fosas clandestinas.

Los estados con mayor número de hallaz-

gos en este sexenio son Veracruz, con 344 sitios con esas características; Colima, con 308, y Sinaloa, con 283, todos gobernados por Morena y sin que se precise cuántos restos se han encontrado.

La CNB define una fosa clandestina como “cualquier lugar en el que se inhuma ilegalmente uno o más cadáveres, restos humanos con el objetivo de ocultarlos, deliberada o indiscriminadamente, y evita que las autoridades puedan sancionar e investigar las razones de la inhumación”.

Respecto a las acciones de la Comisión, el Quinto Informe también resalta que se realizaron hallazgos en fosas comunes, mediante la revisión en 40 panteones, en los que exhumaron 21 mil 644 cuerpos y restos, de los cua-

les 8 mil 569 estaban identificados; 8 mil 96 fueron enterrados en calidad de desconocidos, incluidos mil 377 fetos; además, se hallaron 4 mil 979 restos humanos de personas que se presumen con vida.

La dependencia resalta que para atender la crisis de personas desaparecidas, el Gobierno federal, en el último año, realizó 764 jornadas de búsqueda en 315 municipios del país, lo que derivó el hallazgo de las 342 fosas clandestinas.

El documento resalta que se contrató “el servicio integral de uso de maquinaria especializada para el desarrollo de acciones de búsqueda en campo, lo que facilita la identificación de personas desaparecidas”.

En su edición del 26 de septiembre pasado, **24 HORAS** publicó que la cifra de desaparecidos en el sector juvenil se ha disparado 64% durante el sexenio de López Obrador, según un comparativo de las estadísticas de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB).

De acuerdo con los datos, desde el 1 de diciembre de 2018 a la fecha hay un registro de



19 mil 502 personas no localizadas, con un rango de 12 a 29 años.

En el mismo periodo del sexenio anterior (del 1 de diciembre de 2012 al 25 de septiembre de 2017) se reportaron 11 mil 845 personas de ese mismo rango de edad desaparecidas y no localizadas.

Las estadísticas indican que, en comparación con el mismo periodo del sexenio anterior, las desapariciones de jóvenes en el país han aumentado 64.6% en la administración de la autoproclamada Cuarta Transformación.

A su vez, otra de las comparaciones es que entre el 1 de diciembre de 2012 y 30 de noviembre de 2018, es decir, a lo largo de todo el sexenio anterior, se reportaron 15 mil 677 desaparecidos en ese rango etario.

Es decir, la cifra de jóvenes no localizados en lo que va del sexenio actual ya superó a todos los reportes de ese tipo durante la administración de Enrique Peña Nieto.

El comparativo incluye a personas que siguen con el estatus de no localizadas y están contenidas en las estadísticas del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas gestionado por la Secretaría de Gobernación.

De manera general, el Gobierno federal reconoce que durante la administración del presidente López Obrador hay 42 mil 452 personas reportadas como desaparecidas.

Los anexos del Quinto Informe presidencial, entregado hace unos días a la Cámara de Diputados, contienen esa cifra e incluye informes de ciudadanos no localizados en el fuero federal y local.

Los más de 42 mil desaparecidos en lo que va del sexenio, con corte a junio pasado, significan más de los que se reportaron como no localizados en el Gobierno de Enrique Peña Nieto, según el mismo documento.



TRAGEDIA. El 5 de julio pasado, el colectivo Madres Buscadoras de Jalisco localizó un predio de inhumación clandestina, en el que han localizado alrededor de 10 fosas clandestinas.